

*Allocution de SAS le Prince
La Méditerranée en 2050, durabilité,
biodiversité et gestion des ressources
Madrid, 22 avril 2016*

EXCELLENCE,

MADAME LA VICE-PRÉSIDENTE,

MONSIEUR LE DIRECTEUR GÉNÉRAL,

MESDAMES ET MESSIEURS,

CHERS AMIS,

MUY BUENOS DÍAS Y GRACIAS POR LA
VUESTRA PRESENCIA.

JE VEUX TOUT D'ABORD REMERCIER LA
FONDATION RAMÓN ARECES QUI NOUS REÇOIT SI
GÉNÉREUSEMENT, LES ORATEURS QUI NOUS ONT
FAIT BÉNÉFICIER DE LA QUALITÉ DE LEURS
INTERVENTIONS ET DE LA CLARTÉ DE LEUR
PROPOS. JE VEUX AUSSI VOUS REMERCIER TOUS
D'AVOIR RENDU POSSIBLE CE MOMENT DE
RÉFLEXION PARTAGÉE, SPÉCIALEMENT LES
RESPONSABLES DE LA NOUVELLE BRANCHE
ESPAGNOLE DE MA FONDATION.

CETTE CRÉATION, QUI S'AJOUTE AUX HUIT BRANCHES DÉJÀ EXISTANTES, EST IMPORTANTE POUR NOUS.

C'EST D'ABORD LE SIGNE DE NOTRE DÉVELOPPEMENT, LE TÉMOIGNAGE D'UNE ACTION DONT LA PERTINENCE SE CONFIRME, À TRAVERS LES ANNÉES ET À TRAVERS LES PAYS.

CETTE OUVERTURE EST AUSSI UNE PROMESSE D' ACTIONS NOUVELLES, EN PARTICULIER AUTOUR DE LA MÉDITERRANÉE, CETTE MER QUI NOUS EST COMMUNE ET AU CŒUR DE NOMBREUSES ACTIONS DE MA FONDATION.

.../...

MAIS CETTE NOUVELLE BRANCHE EST SURTOUT L'OPPORTUNITÉ DE PARTENARIATS NOUVEAUX, DE RENCONTRES ET DE COLLABORATIONS AVEC DES PERSONNALITÉS ET DES INSTITUTIONS DE VOTRE PAYS, AUQUEL JE SUIS TRÈS ATTACHÉ.

NOUS AVONS BEAUCOUP À FAIRE ENSEMBLE, ET JE SUIS HEUREUX QUE NOUS PUISSIONS COMMENCER DÈS AUJOURD'HUI, PAR CETTE RENCONTRE AUTOUR DES ENJEUX MÉDITERRANÉENS ET DE L'AVENIR DE CETTE MER !

.../...

LA MÉDITERRANÉE, EN RÉALITÉ, EST PLUS QU'UNE MER. C'EST UNE VASTE RÉGION QUI RELIE L'EUROPE ET L'AFRIQUE, QUI MÊLE L'ORIENT ET L'OCCIDENT. CE SONT DES TERRES, DES LITTORAUX, DES ÎLES, DES FLEUVES ET DES MONTAGNES. C'EST UN BASSIN DE POPULATION PARTICULIÈREMENT DENSE ET DYNAMIQUE. C'EST UNE ZONE D'ÉCHANGES PERMANENTS, DEPUIS DES MILLÉNAIRES. ELLE EST AUSSI, PARFOIS, LE CADRE DE CRISES TRÈS GRAVES ET DE TRAGÉDIES COMME CELLES QUE NOUS VIVONS ACTUELLEMENT.

LA MÉDITERRANÉE, C'EST UN CONDENSÉ DE NOTRE MONDE.

.../...

IMAGINER CE QUE SERA LA MÉDITERRANÉE EN 2050, DANS UN PEU PLUS DE TRENTE ANS, REVÊT DÈS LORS UNE IMPORTANCE CRUCIALE. LA MANIÈRE DONT NOUS PARVENONS OU NON À PRÉSERVER SES ÉQUILIBRES ET À PROTÉGER SES RESSOURCES, AUGURERA DE L'AVENIR DE TOUTE NOTRE PLANÈTE.

JE VOUDRAIS ÉVOQUER TROIS MANIÈRES D'ENVISAGER L'AVENIR DE LA MÉDITERRANÉE : À TRAVERS SES PAYSAGES, À TRAVERS SES PAYS ET À TRAVERS SES PEUPLES.

.../...

LA MÉDITERRANÉE, CE SONT D'ABORD DES PAYSAGES, DES BEAUTÉS ET DES RICHESSES NATURELLES UNIQUES AU MONDE, UNE BIODIVERSITÉ REMARQUABLE.

CES RICHESSES, CELA A ÉTÉ SOULIGNÉ, SONT CONFRONTÉS À DES MENACES TRÈS LOURDES, QU'IL S'AGISSE DE POLLUTION, DE SUREXPLOITATION DES RESSOURCES, DE DÉGRADATION DES ÉCOSYSTÈMES OU DE RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE.

LA SITUATION EST SÉRIEUSE, AVEC DES PERSPECTIVES QUI N'INCITENT PAS À L'OPTIMISME.

.../...

LA DENSITÉ ACCRUE DE LA POPULATION, LES FRACTURES ÉCONOMIQUES, LES GUERRES, LA PERSISTANCE DE COMPORTEMENTS DESTRUCTEURS, LA DIFFICULTÉ À LUTTER CONTRE LE RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE SONT AUTANT DE RAISONS DE CRAINDRE UNE DÉTÉRIORATION DE LA SITUATION AU COURS DES TROIS DÉCENNIES À VENIR.

MAIS NOUS AVONS AUSSI DES RAISONS DE CROIRE QUE TOUT CECI N'EST PAS UNE FATALITÉ. PARTOUT AUTOUR DU BASSIN MÉDITERRANÉEN, DES INITIATIVES SE MULTIPLIENT POUR DÉVELOPPER DES SOLUTIONS DURABLES.

.../...

COMME L'A RAPPELÉ BERNARD FAUTRIER, MA FONDATION EST MOBILISÉE, AVEC BEAUCOUP D'AUTRES, POUR SUSCITER, DÉVELOPPER ET ACCOMPAGNER CES INITIATIVES. JE N'Y REVIENDRAI PAS.

JE VOUDRAIS EN REVANCHE ATTIRER VOTRE ATTENTION SUR UNE SOLUTION, QUE JE CROIS PARTICULIÈREMENT EFFICACE, ET QUI DOIT ÊTRE PRIVILÉGIÉE POUR PROTÉGER NOTRE MER, LE DÉVELOPPEMENT DES AIRES MARINES PROTÉGÉES.

CES SYSTÈMES DE PRÉSERVATION PERMETTENT EN EFFET DE CONCILIER LES IMPÉRATIFS DU DÉVELOPPEMENT HUMAIN, EN PARTICULIER LA PÊCHE ET LE TOURISME, ET LES EXIGENCES DE PRÉSERVATION DE LA NATURE.

.../...

LEUR IMPACT S'ÉTEND BIEN AU-DELÀ DES ZONES SOUS PROTECTION DIRECTE, PUISQU'ILS PERMETTENT UNE RÉGÉNÉRATION NÉCESSAIRE DES STOCKS DE POISSON, CONTRIBUANT AINSI À REVITALISER TOUTE LA BIODIVERSITÉ. LEUR DÉVELOPPEMENT RÉCENT, SUR TOUTES LES MERS DU MONDE, TÉMOIGNE DE LEUR GRAND INTÉRÊT, MÊME SI LEUR NOMBRE RESTE INSUFFISANT AU REGARD DES ENJEUX.

C'EST POURQUOI JE SUIS PERSONNELLEMENT TRÈS IMPLIQUÉ DANS LA PROMOTION DE CES AIRES MARINES, QUE MA FONDATION SOUTIENT ET ENCOURAGE AVEC DES OUTILS VARIÉS, QUI VONT DE L'EXPERTISE SCIENTIFIQUE À LA GESTION QUOTIDIENNE, DE L'ANALYSE DES RÉSULTATS ET DU PARTAGE DES BONNES PRATIQUES AU FINANCEMENT DES INFRASTRUCTURES. .../...

A CET ÉGARD, NOUS AVONS ACCOMPLI UN TRAVAIL IMPORTANT EN DÉVELOPPANT, AVEC LE GOUVERNEMENT FRANÇAIS ET LA TUNISIE, UN FONDS FIDUCIAIRE DÉDIÉ AU FINANCEMENT D'AIRES MARINES PROTÉGÉES EN MÉDITERRANÉE.

RÉUNISSANT DES CAPITAUX PUBLICS ET PRIVÉS, IL DOIT PERMETTRE DE RENFORCER ET DE PÉRENNISER LES AIRES MARINES EXISTANTES, DE SOUTENIR LES RÉSEAUX RÉGIONAUX, DE RENFORCER L'IMPLICATION DES DIFFÉRENTS ETATS. IL DOIT AINSI CONTRIBUER À LA MISE EN PLACE ET AU FINANCEMENT D'UN RÉSEAU D'AIRES MARINES À L'ÉCHELLE DE LA MÉDITERRANÉE, AFIN DE MIEUX GÉRER LES RESSOURCES SI PRÉCIEUSES DE CETTE MER.

.../...

L'EXEMPLE DE CE FONDS FIDUCIAIRE LE PROUVE : LA PRÉSERVATION DE LA MÉDITERRANÉE, LA MISE EN PLACE DE MÉCANISMES DE DÉVELOPPEMENT DURABLE DÉPENDENT AUSSI DES ÉTATS. C'EST LE SECOND POINT QUE JE VEUX SOULIGNER.

CAR LA MÉDITERRANÉE, CE SONT AUSSI DES PAYS, QUI ONT UNE RESPONSABILITÉ PARTAGÉE TANT AU NORD QU'AU SUD, CAR LA VOLONTÉ DE LA PRÉSERVER EST DE PLUS EN PLUS PARTAGÉE. JE VEUX À CET ÉGARD SOULIGNER LES EFFORTS IMPORTANTS ACCOMPLIS PAR CERTAINS PAYS, COMME LE MAROC, À LA POINTE DU DÉVELOPPEMENT DES ÉNERGIES RENOUVELABLES ET QUI ACCUEILLERA LA PROCHAINE COP22. LEUR MOBILISATION EST ESSENTIELLE, EN PARTICULIER POUR LA LUTTE CONTRE LE CHANGEMENT CLIMATIQUE.

.../...

POUR BEAUCOUP, CES PAYS SE RETROUVENT D'AILLEURS DANS LES INITIATIVES GLOBALES CONDUITES DANS LES DIFFÉRENTES INSTANCES MULTILATÉRALES – QU'ELLES SOIENT SPÉCIFIQUEMENT MÉDITERRANÉENNES, EUROPÉENNES OU ONUSIENNES – ET DE NOMBREUX DOSSIERS SONT AUJOURD'HUI OUVERTS À LA DISCUSSION DANS CES ENCEINTES, EN PARTICULIER SUR LA PRÉSERVATION ET LE DROIT DE LA MER.

CETTE APPROCHE EST INDISPENSABLE FACE À DES ENJEUX QUI DÉPASSENT LES FRONTIÈRES NATIONALES, ET JE M'Y IMPLIQUE AVEC CONVICTION, RELAYÉ PAR MON GOUVERNEMENT ET NOTRE RÉSEAU DIPLOMATIQUE.

.../...

C'EST AINSI QUE NOUS AVONS RÉCEMMENT PU ADOPTER À L'ONU UN OBJECTIF DE DÉVELOPPEMENT DURABLE SPÉCIFIQUE AUX OCÉANS. C'EST AINSI, COMME VOUS L'AVEZ SANS DOUTE SU, QUE NOUS AVONS PU OBTENIR, IL Y A QUELQUES ANNÉES, DES MESURES IMPORTANTES DE SAUVEGARDE DU THON ROUGE.

NOTRE INITIATIVE A CONSISTÉ À AGIR DE MANIÈRE CONCERTÉE, DANS TOUTES LES ENCEINTES AUXQUELLES MONACO PARTICIPE, Y COMPRIS CELLES À VOCATION ÉCONOMIQUE, POUR LEVER LES BLOCAGES ET RÉUNIR LE PLUS GRAND NOMBRE D'ACTEURS AUTOUR DE CETTE CAUSE, ESSENTIELLE POUR LA BIODIVERSITÉ.

.../...

AU NIVEAU INTERNATIONAL, TOUJOURS, DES ACTIONS DE COORDINATION PLUS SPÉCIFIQUES SONT ÉGALEMENT DÉVELOPPÉES, COMME L'ACCORD RAMOGE ENTRE LA FRANCE, L'ITALIE ET MONACO POUR LUTTER CONTRE LA POLLUTION, ACCORD DONT NOUS CÉLÉBRONS CETTE ANNÉE LES QUARANTE ANS, ET QUI PERMET DE MIEUX COORDONNER LES POLITIQUES NATIONALES.

MAIS LES MOYENS DES ETATS CONCERNENT AUSSI LES POLITIQUES DOMESTIQUES, EN PARTICULIER EN MATIÈRE DE LUTTE CONTRE LES POLLUTIONS, PUISQUE NOUS SAVONS QUE LES POLLUTIONS TERRESTRES SE DÉVERSENT POUR LA PLUPART DANS LA MER.

.../...

CES POLITIQUES INCLUENT AUSSI, BIEN SÛR, LA PROMOTION DE PRATIQUES RESPONSABLES, DE PÊCHE OU DE TRANSPORTS NOTAMMENT, ET PLUS LARGEMENT LE SOUTIEN À UNE CROISSANCE DURABLE.

EN EFFET, ET C'EST LE DERNIER VOLET QUE JE VEUX ÉVOQUER, LES ÉTATS ONT BESOIN DU SOUTIEN ET DU RELAIS DES SOCIÉTÉS CIVILES, DES ACTEURS ÉCONOMIQUES ET DES OPINIONS PUBLIQUES.

.../...

CAR LA MÉDITERRANÉE, CE SONT D'ABORD DES PEUPLES, NOMBREUX, DIVERS, COMPLEXES, LE PLUS SOUVENT ATTACHÉS À LEUR RÉGION, PRÊTS, JE PENSE, À ÉVOLUER POUR LA PRÉSERVER. C'EST POURQUOI NOUS CONDUISONS DE NOMBREUSES ACTIONS DE SENSIBILISATION AUPRÈS DES PEUPLES RIVERAINS COMME AU-DELÀ.

ENSEMBLE NOUS SAUVERONS LA MÉDITERRANÉE, UNIS, NOUS LUI PERMETTRONS D'ABORDER LA SECONDE MOITIÉ DE CE SIÈCLE AVEC DES PERSPECTIVES DURABLES, DES PAYSAGES PRÉSERVÉS, DES ÉTATS MOBILISÉS, DES PEUPLES ENGAGÉS.

.../...

C'EST EN TOUT CAS L'OBJECTIF QUE J'ASSIGNE À MON GOUVERNEMENT ET MA FONDATION DEPUIS DIX ANS. JE SUIS PARTICULIÈREMENT HEUREUX DE CONSTATER QUE NOUS SOMMES NOMBREUX À PARTAGER CETTE AMBITION, CAR COMME L'A ÉCRIT MIGUEL DE UNAMUNO, « L'ŒUVRE HUMAINE EST COLLECTIVE... RIEN QUI NE SOIT COLLECTIF NE SERA SOLIDE ET DURABLE. »

JE VOUS REMERCIE.

MUCHÍSIMAS GRACIAS.